

Reseña breve

Leandro Lichtmajer, *Derrota y reconstrucción, el radicalismo tucumano frente al peronismo, 1943-1955* por **Joaquín Rodríguez Cordeu**

LEANDRO LICHTMAJER, *DERROTA Y RECONSTRUCCIÓN, EL RADICALISMO TUCUMANO FRENTE AL PERONISMO, 1943-1955. SÁENZ PEÑA: EDUNTREF, 2016, 272 PP.*

Por **Joaquín Rodríguez Cordeu**
(UNMdP-CEHis)

Derrota y reconstrucción..., el reciente libro de Leandro Lichtmajer, es el resultado de su investigación doctoral dedicada a la historia del radicalismo tucumano durante los años del primer peronismo. Desarrollada a través de cinco capítulos ordenados cronológicamente, la narración está centrada en los cambios institucionales de la Unión Cívica Radical de la provincia de Tucumán y las experiencias de sus sucesivos elencos dirigentes.

El capítulo inicial nos introduce en el contexto tucumano y en las particularidades de la UCR provincial. A diferencia de las autoridades del Comité Nacional, defensoras del abstencionismo electoral luego del derrocamiento de Yrigoyen, quienes dirigieron el radicalismo en Tucumán durante los años treinta se destacaron por concurrir a los comicios. Su manifiesta tradición antiyrigoyenista, junto con su posicionamiento moderado ante el oficialismo conservador, permitió a los concurrencistas oscilar entre el apoyo al radicalismo comandado por Alvear y al antipersonalismo dirigido por Justo y Ortiz, y gobernar la provincia desde 1935 hasta la intervención federal de 1943.

El segundo apartado, dedicado al período de fragmentación que se inició en la provincia luego del golpe de Estado de 1943 y la consecuente dispersión de la dirigencia concurrencista, narra el enfrentamiento que el unionismo –dominado por los industriales del sector azucarero– mantuvo con la intransigencia –reforzada por el resurgir del sector juvenil del partido– hasta 1946, cuando las necesidades impuestas por la elección presidencial obligaron al esfuerzo común.

Reseña breve

Leandro Lichtmajer, *Derrota y reconstrucción, el radicalismo tucumano frente al peronismo, 1943-1955* por **Joaquín Rodríguez Cordeu**

Las consecuencias de la derrota electoral y las transformaciones que trajo para la UCR la rápida consolidación del peronismo en el territorio provincial son el tema del tercer capítulo. Durante el bienio que siguió a la victoria peronista, el sector intransigente que se alzó con la dirección del partido tucumano buscó adoptar una postura moderada frente al oficialismo que le permitiera reorganizarse y adaptarse a la nueva realidad política y social que se imponía en Tucumán, a la vez que luchó –infructuosamente– para evitar la pérdida del apoyo material de los empresarios azucareros, la retracción territorial de sus bases militantes y la disputa constante del liderazgo opositor por parte de otras agrupaciones políticas. El capítulo cuarto trata sobre los intentos que se hicieron para revertir esa situación adversa. La reforma constitucional de 1949 significó un punto de no retorno para la UCR tucumana, la cual entró en sintonía con la oposición radicalizada del CN. Este cambio de actitud opositora fue en paralelo con la consolidación de la intransigencia en la dirección provincial del partido y la agitación de las huelgas azucareras de 1949. Esta nueva estabilidad se tradujo en la recuperación de la vida partidaria y la consolidación del entramado organizativo a nivel territorial, aunque se mostró insuficiente a la hora de hacer frente al desafío que significó la ampliación del sufragio y la incorporación de las mujeres a la vida política.

El capítulo final del libro revisa la disputa que se dio al interior de la intransigencia nacional durante los últimos años del gobierno peronista, luego de que el sector acaudillado por el cordobés Amadeo Sabattini, en comunión con el unionismo, intentara disputar a la fracción liderada por Balbín y Frondizi la dirección de la UCR. La creciente dificultad para competir en los comicios con el peronismo llevó a los primeros a proclamar la necesidad de volver al abstencionismo y apostar por la salida conspirativa. Sus contrarios, convencidos de que la presencia radical en los ámbitos legislativos, aunque continuamente disminuida, era la única forma de mantener el contacto con el electorado y permanecer como la principal expresión opositora, llamaron a mantenerse en el camino de la legalidad institucional y el combate electoral; la UCR tucumana, contrariando

Reseña breve

Leandro Lichtmajer, *Derrota y reconstrucción, el radicalismo tucumano frente al peronismo, 1943-1955* por **Joaquín Rodríguez Cordeu**

una década de alianza con el sabattinismo, apoyó al sector de Balbín y Frondizi y se afianzó como el principal bastión radical en el noroeste del país. Tras la caída del peronismo y luego de la ruptura de la UCR, la permanencia del partido en la intransigencia frondizista permitió a su principal dirigente, Celestino Gelsi, consolidarse durante los años del gobierno militar y alcanzar la gobernación en 1958.

De lectura amena, *Derrota y reconstrucción...* es una sólida contribución a la historiografía sobre la política argentina de mediados del siglo XX. Apoyado en una documentación tan abundante como pertinente, Lichtmajer propone una narración que excede ampliamente el recorte territorial propuesto y discute las visiones más esquemáticas sobre la historia del radicalismo durante los años peronistas, algo que los estudiosos del período seguramente podrán aprovechar.